

295.345 personas en la región en situación de pobreza por ingresos según Casen 2024

RESULTADOS REGIONALES. *Medición mantiene leve tendencia a la baja, de un 32% en 2022 a un 28,6% en 2024. Región está 11 puntos por sobre la media nacional (17,3%) y es la más alta del país. La reducción de pobreza multidimensional es similar, pero hay tres regiones con peores indicadores.*

Andrea Arias Vega
 andrea.arias@australtemuco.cl

Según la Encuesta de Caracterización Socioeconómica Nacional (Casen) 2024 que desarrolla el Ministerio de Desarrollo Social y Familia, en La Araucanía hay 295.345 personas en situación de pobreza por ingreso, siendo la tasa de incidencia un 28,6% (ver tabla). Dicha medición representa una disminución de tres puntos respecto de la Casen 2022, pero sigue siendo la más alta del país, con 11,3 puntos porcentuales por sobre el promedio nacional (17,3%).

La región que le sigue a La Araucanía en pobreza por ingresos es Arica y Parinacota, con un 21,4%, lo que denota que persiste un significativa brecha con el resto de las regiones. Al analizar la tasa de incidencia de la pobreza por ingresos según las edades, en la región sube a un 30%, entre los 18 y 29 años, mientras que baja a un 24%, entre los 30 y 44 años.

El porcentaje regional de la pobreza por ingresos también se explica por la brecha de género, donde las mujeres registran un 30,2% versus el 26,9% de los hombres.

Ahora bien, la pobreza extrema por ingresos afecta a 134.165 personas en la región, lo que equivale a un 13%, mientras que a nivel nacional la cifra es de un 6,9%. Al analizar la serie histórica regional de la pobreza por ingresos se evidencian los avances, ya que en 15 años la disminución es cercana al 50%. Esto porque en 2009 la pobreza por ingresos era de un 60,7% en La Araucanía.

POBREZA SEVERA
 Una de las innovaciones metodológicas de la Casen 2024 es medir "la pobreza severa", entendida como la presencia simultánea de pobreza por ingreso y pobreza multidimensional en un mismo ho-

"Mientras el Gobierno habla de avances, la realidad es que la región sigue estancada, sin seguridad, sin desarrollo y sin una estrategia seria para salir de la pobreza".

Patricio Santibáñez,
 presidente Multigremial

"La Casen nos trajo malas noticias: el Gobierno ha fracasado en su política social de sacar a la gente de la pobreza. En la región casi un 30% de la población está bajo la línea de la pobreza".

Andrés Jouannet,
 diputado

gar.

La medición de este nuevo indicador arrojó que en La Araucanía hay 85.132 personas en situación de pobreza severa, cuya tasa regional equivale a un 8,6%, superando estadísticamente la cifra nacional que alcanzó un 6,1%.

La única región que supera a La Araucanía en pobreza severa es Tarapacá con una tasa de incidencia de un 9,0%.

POBREZA MULTIDIMENSIONAL

En cuanto a la pobreza multidimensional, indicador que mide los niveles de Educación, Salud, Trabajo, Vivienda, Redes y Cohesión Social, La Araucanía muestra mejores tasas con un 15,9%, lo que equivale a 157.511 personas, pero utilizando la metodología Casen del 2015.

Dicha medición ubica a la región en el cuarto lugar nacional y por debajo del promedio país (17,7%), siendo la dis-

Incidencia de la Pobreza por Ingresos en la población por región.(Metodología 2024)

Región	Pobreza 2022	Pobreza 2024
Arica y Parinacota	25,3	21,4
Tarapacá	26,8	20,8
Antofagasta	19,5	16,4
Atacama	21,2	18,6
Coquimbo	24,3	20,7
Valparaíso	20,9	17,8
Metropolitana	16,5	13,3
O'Higgins	21,1	17,9
Maule	26,1	24,3
Ñuble	29,6	23,9
Biobío	22,0	19,3
La Araucanía	32,0	28,6
Los Ríos	20,8	22,3
Los Lagos	21,4	16,5
Aysén	14,9	14,3
Magallanes	14,7	9,9
Total nacional	20,5	17,3

FUENTE: ENCUESTA CASEN 2022 Y 2024. INFORMACIÓN PÚBLICA DISPONIBLE EN LA PÁGINA DEL OBSERVATORIO SOCIAL DEL MIDESO.

Nueva metodología de medición

● La Casen 2024 estrenó una nueva metodología para medir la pobreza por ingresos, a raíz de las observaciones y aportes que realizó la Comisión Asesora para la Medición de la Pobreza, la cual fue convocada por el actual Gobierno en 2023. Entre los principales ajustes están las líneas diferenciadas para hogares de arrendatarios y no arrendatarios. También se consideró una canasta básica de alimentos saludable y se utilizó la IX Encuesta de Presupuestos Familiares (2021-2022), como base para la definición de las nuevas líneas de pobreza.

minución de 5 puntos respecto de 2022 (20,9).

A nivel de hogar, la mayor variación entre 2022 y 2024 se observa en conectividad digital, siendo la disminución de 11,5 puntos porcentuales. Le sigue escolaridad que bajó 5 puntos y déficit cualitativo con una caída de 4,7 puntos porcentuales.

CRITICAN RESULTADOS

Para Patricio Santibáñez, presidente de la Multigremial de La Araucanía, "los malos indicadores de la Casen son

el resultado de malas políticas que han afectado la capacidad de crecimiento de la región. Hoy somos la región con más pobreza de Chile, casi un 29%, con once puntos por sobre el promedio nacional, y con la pobreza extrema más alta del país. Esto no es casualidad ni mala suerte: es el resultado de años sin inversión real, sin crecimiento, con programas públicos de dudosa calidad que no generan empleo ni oportunidades".

El dirigente añadió que "en

Tasa de la Pobreza Multidimensional en la población por región. (Metodología 2015)

Región	2022	2024
Arica y Parinacota	18,6	14,3
Tarapacá	23,8	19,3
Antofagasta	17,1	14,2
Atacama	20,3	17,3
Coquimbo	16,6	15,8
Valparaíso	17,2	14,3
Metropolitana	17,1	14,5
O'Higgins	15,3	15,1
Maule	15,0	13,9
Ñuble	15,5	15,0
Biobío	14,1	12,3
La Araucanía	19,8	15,8
Los Ríos	18,4	13,3
Los Lagos	19,7	18,2
Aysén	14,0	10,2
Magallanes	6,9	5,6
Total nacional	16,9	14,6

FUENTE: ENCUESTA CASEN 2022 Y 2024

La Araucanía las familias sobreviven con ingresos muy por debajo del promedio nacional y cada vez dependen más de subsidios porque no hay trabajo formal ni condiciones para producir. Mientras el Gobierno habla de avances, la realidad es que la región sigue estancada, sin seguridad, sin desarrollo y sin una estrategia seria para salir de la pobreza".

El senador Felipe Kast coincidió con el análisis precisan-

"Los resultados son el reflejo de la falta de fuentes de empleo, lo que a su vez es consecuencia de la falta de inversión, afectada de manera muy directa por la violencia y la inseguridad. Otras afectaciones directas son la alta ruralidad, la falta de conectividad física y digital, el abandono temprano a la educación regular dificultando el acceso a mayores niveles de formación y trabajo".

Por su parte, el diputado Andrés Jouannet se mostró crítico indicando que "la Casen nos trajo malas noticias: el Gobierno ha fracasado en su política social de sacar a la gente de la pobreza. En la región casi un 30% de la población está bajo la línea de la pobreza y si el resto no está es porque depende de los subsidios directos. No se está invitando a las personas a salir de la pobreza porque hay problemas con la permisología y la inversión".